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中国短道世锦赛难觅一金
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刘虹副项大突破后的小思考

! ! ! !在奥运会田径项目最长距离的 !"

公里竞走项目上，我国竞走运动员刘虹
昨天玩了一把票，赛前目标前三的她放
松心态，却惊艳全场，把原纪录 #小时 $

分 %&秒提高了 !分 '(秒，定格在 )小
时 !*分 +!秒，成为这个项目第一个“破
四”的女运动员，她还是打破过 ,-公里
和 !-公里竞走纪录的现役运动员。

看上去枯燥却需要技术、并且较多
受裁判员主观判罚影响的竞走项目，是
我国田径为数不多的在奥运会和世锦
赛上的夺金点。刘虹这次“无心插柳柳
成荫”的参赛和破纪录，可思考的地方
却有许多。

对项目的热爱
运动员对项目的热爱很重要。刘虹从

,--.年北京奥运会获得第 $，到其后多次参
加世锦赛和奥运会女子 ,-公里这个主项的
比赛，因为坚持，最终在 ,-+!年北京世锦赛
和 ,-+&年奥运会上两次夺金。本可以急流勇
退的她仍然坚持到现在，今年她已经 ),岁
了，并且是 +岁孩子的妈妈。

坚持源于热爱，因为热爱，才无怨无悔、
自觉地训练比赛。在顶级运动员层面上，热爱
或许是最重要的，因此，以后在选材这个环
节，也要考虑运动员对项目热爱的因素。现在
热火朝天的马拉松运动中，不少业余选手在
工作之余做到一天一练、月跑量超 ,--公里，
也是源于热爱，而不仅仅是因为要发朋友圈。
瑞典乒乓球运动员瓦尔德内尔对抗了中国五
代乒乓球国手，内心的热爱是其中因素之一；
刚刚夺得 +--冠的费德勒（含男子最多的 ,-

个大满贯）已经 ).岁，他的对手们从 /-后到
--后，推动他前进的，主要是对网球的热爱。

对副项的认知
在田径和游泳项目中，有些运动员可以

做到兼项。如美国上世纪 )-年代的欧文斯和
八九十年代的刘易斯在短跑、跳远、接力等项
目上兼项；菲尔普斯则在北京奥运会得到 .

块金牌（!块个人、)块接力）。刘湘去年在亚
运会上打破了 !-米仰泳的世界纪录，这个项
目是她的副项。刘虹这次打破世界纪录和刘
湘有异曲同工之妙。
有时候运动员换个项目、换种心情，还玩

出了高水平，因此，运动员有时候训练中用不
同的方式组合，或用副项训练和参赛，可以调
节状态，变化一下节奏，丰富训练手段。今年

东京马拉松日本男选手最好成绩是第 !

名，由大学生创造，他居然是第一次参加全程
马拉松赛，也是转型成功的典型。当然，主项
和副项是可以转换的，刘翔最初是练跳高的，
后来是教练慧眼识才，转项成功。刘虹此前甚
至没有 !-公里的比赛成绩，这次一鸣惊人，
让人思考主项和副项的关系。至少，在力所能
及的情况下，副项平时可作为训练手段，比赛
时也可以成为一个突破点呢。

对复出的理解
刘虹这次是产后复出，取得了极大的突

破。联想到今年 $)岁的体操运动员丘索维金
娜，一直保持着较高的跳马水平，至今活跃在
世界体操界；乔丹第一次复出后，又拿了一次
012总冠军的三连冠（+**&3+**.）。
这些老将的复出，延长了其运动寿命。由

于有了对人生、对从事项目新的感悟，他们复
出后心态更好，加上经验，他们往往能保持较
高水准。这就对我国的管理者提出了一个课
题，我们如何延长运动寿命？如果运动员愿
意，休整一段时间，怎样鼓励他们复出？采取
什么样的鼓励和约束机制？例如林丹，哪些做
法值得借鉴？怎样做到原则性和灵活性？这也
值得思考。 陈国强 !上海体育

学院体育"媒介与文化研究中心研究员#
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! ! ! !寒风吹不散中国短道军团心头
的郁闷，中国冰雪王牌之师索菲亚遭
遇倒春寒。

北京时间今天凌晨，'-+* 短道
速滑世锦赛落幕。中国短道速滑队仅

收获 )银 +铜，而老对手韩国队则以
/枚金牌独占鳌头。女队的沉沦
以及男队的“老实”，让中国
军团在北京冬奥周期开局
之年，并未迎来开门红。

! ! ! !平昌冬奥会的短道速滑赛场$ 除了武

大靖那枚意义深远的金牌$ 围绕着韩国队

的种种争议判罚$ 成为国内舆论谈论最多

的话题%而在这次世锦赛$武大靖在短道速

滑男子 !--米决赛后向黄大宪伸出的小拇

指$以及那句&能不能让短道速滑的场地干

净一点'$再次让判罚成为焦点话题%

受伤的为何总是中国队( 这就要从短

道速滑的判罚尺度来说了%说到底$短道速

滑这项高速运动的本质$ 可能是多少超越

体育费厄泼赖精神的)))在可以忍受范围

内容忍不危及安全的小动作$ 可能更接近

于这项运动的精髓%

对委屈的武大靖尚能说打铁还需自身

硬$但对于中国短道速滑的教练团队而言$

如何合理理解规则并在战术安排中更好利

用规则$灵活掌握判罚尺度$已成为北京冬

奥周期内迫切需要解决的问题%

&短道速滑项目有其特殊性$裁判是竞

争的一部分%裁判的判罚标准"国际标准是

每个运动员和运动队都要学习体会的%'正

如中国短道速滑队主教练李琰出征前强调

过的$ 在短道速滑项目的执法尺度与标准

过去数年发生诸多变化的大环境下$ 对于

运动员的要求也比以往更严苛%&要敢打敢

拼$还要不犯错误% '这是李琰对运动员的

期许$更是中国短道未来提高的关键%

厉苒苒

! ! ! !红了眼眶，哽咽声声。一向阳光开朗的
短道速滑领军人武大靖受足委屈。

在本届短道速滑世锦赛开赛前，武大
靖和他的男子 !--米金牌被视作中国队最
可靠的“金牌点”，但就是这枚看似手到擒
来的金牌，却在最后时刻，以一种出人意料
的方式“溜”出了中国队之手。

决赛正式鸣枪之前，其实场上局势对
中国队相对有利。本赛季世界杯单项领跑
者林孝俊在赛前给武大靖下了一纸战书，
却在预赛时意外摔倒出局；被中国冰迷视
作头号“假想敌”的刘少林，则在决赛第二
枪起跑被取消了资格。最终决赛第三枪鸣
枪时，场上只剩武大靖、任子威和韩国选手
黄大宪三人，但武大靖和黄大宪的意外相
撞，又把决赛拖进了第四次发枪。最后一次

发枪后，武大靖和任子威却没能发挥出集
团优势，牢牢封堵住两人路线的黄大宪让
武大靖超越无策，于是武大靖只能遗憾收
获世锦赛 !--米“三连亚”。

'-+.年三破世界纪录，武大靖在 !--

米项目上的实力毋庸置疑，但被对手研究
透了的武大靖，单拳难敌四腿也是不争的
事实。在半决赛以及决赛中，武大靖在起跑
后都被黄大宪封堵住了路线，平昌冬奥会
时的“先发制人”战术也难以施展。在平昌
时只能看到武大靖“尾灯”的黄大宪，如今
已经熟知该如何抢在他的前面。
值得关注的是，在这场男子 !--米决赛

中，本是对中国有利的 '对 +，却最终让对
手登顶，这值得教练团队反思———如何在
合理利用规则的范围内，发挥团队战术优
势扼制对手，如何面对纷扰比赛环境寻找
有利突破点，这些都是中国队需要研究的。

委屈的武大靖

低迷的女队
! ! ! !随着王濛的退役以及武大靖、韩天宇
等中生代的成熟，自从索契冬奥会之后，中
国短道速滑队就进入了“阳盛阴衰”的格
局。此番世锦赛，尽管韩国女队因内讧水平
下降，但中国女队的战斗力依然不如从前。
缺少强有力的新鲜血液，是中国女队沉

沦的一大原因。事实上，近年来崛起的欧洲
势力，已成了中国女队的新威胁。以荷兰、俄
罗斯、匈牙利为代表的欧洲短道速滑实力迅
速攀升，涌现出了一批天才选手，其中就包
括了本届世锦赛囊括女子全能、+--- 米、

)---米三枚金牌的荷兰选手舒尔特。目前，
女子全部四个个人项目的世界第一，均为欧
洲选手把持。

中长距离偏弱，也是中国女队的一大
缺憾。尽管本届赛事中国队也派出了臧一
泽、范可欣、曲春雨等大赛经验丰富的老
将，但在中长距离比赛中皆表现平平。最具
竞争力的女子 !--米，还面临着以舒尔特、
鲁伊嘉文为代表的欧洲选手以及崔敏静等
韩国选手的夹击。最能体现一支队伍整体
水准的女子 )---米接力，中国队甚至因为
此前在世界杯系列赛事表现太差，而未能
入围本届世锦赛。 本报记者 厉苒苒
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